



Eglise Protestante
Unie de Belgique
epub.be

Eglise Protestante de Bruxelles-Botanique



RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022 – 2023

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022 – 2023

Ce rapport rend compte des activités paroissiales et pastorales couvrant la période du 1^{er} septembre 2022 au 31 août 2023.

A. Vie, activités et réunions paroissiales au Botanique

a) Des corps constitués

1. Assemblée d'Eglise

Au cours de la période allant du 1^{er} septembre 2022 au 31 août 2023, nous avons tenu deux assemblées, respectivement les dimanches 13 novembre 2022 (assemblée rapport moral) et 26 mars 2023 (assemblée d'église financière).

Au cours de l'assemblée du mois de novembre, le rapport d'activités 2021-2022 a été présenté à la Communauté et approuvé, ainsi que trois candidatures pour renforcer le consistoire (1 nouveau mandat et 2 prolongements de mandat).

En ce qui concerne l'assemblée financière du mois de mars, les comptes de l'année 2022 ainsi que le projet de budget pour l'année 2023 ont été approuvés. En outre, le CA a fait un état des lieux des chantiers en cours, notamment celui relatif à l'affectation des fonds résultant de la vente du bâtiment "*Messidor*". Le renouvellement du CA a été entériné par l'élection de 5 membres pour un mandat de 5 ans conformément aux articles 8 et 9 de l'Ordonnance organique bruxelloise du 10 décembre 2021, relative à la gestion des intérêts matériels des communautés culturelles locales reconnues.

Tous ces points ont suscité un réel intérêt de toute la Communauté.

C'est l'occasion aussi de remercier toute la Communauté, dans son ensemble, et de continuer à inviter les uns et les autres à intégrer les différentes activités.

2. Consistoire

Sont membres du Consistoire : A. Ator, M. Bacot Campos, G. Bokenge, E. Delbeauve, I. Detavernier (Pasteure), M. Dogny B. Gbatte (Secrétaire), F. Gonzalez (Proposant), Ph. Menie M'Essono (Vice-Président), E. Ngantcha Tatchou et A. Segue (Présidente).

Le Consistoire s'est réuni en séances ordinaires à 12 reprises au cours de cette période (10 réunions en visioconférence, 1 week-end pour une retraite du consistoire les 4 et 5 mars 2023 et 1 journée du consistoire le 26 août 2023). L'équipe a été renforcée par l'arrivée de Marc Dogny au mois de novembre 2022.

En date du 1^{er} juin 2023, Florian Gonzalez a rejoint le Botanique pour effectuer la deuxième partie de son proposant.

Éric Delbeauve a repris la gestion du secrétariat suite à la fin du mandat de Béatrice Gbatte.

Plusieurs points ont été abordés lors de ces réunions. Nous pouvons par exemple citer entre autres : les nouvelles de la paroisse, la préparation des assemblées d'Eglise, le thème de l'année, la recherche d'un/e pasteur/e pour le second poste dévolu à notre Communauté, le déploiement des activités de la paroisse, etc.....

Le Consistoire a reçu, lors de ses séances :

- Michel Gazon, dans le cadre de la politique musicale pendant les cultes, en septembre 2022);
- Plamedi (responsable du groupe Switch), en novembre 2022;
- le Président du CA, Luc Detavernier, en février 2023;
- la Pasteure consultante Laurence Flachon, en février 2023;
- Christel Zogning, responsable catéchétique en avril 2023;
- l'équipe de rédaction du journal paroissial *Foi & Lumière*, en juin 2023.

Le Consistoire a poursuivi la recherche d'un second Pasteur. La collaboration à cet effet se poursuit avec la Pasteure consultante, Laurence Flachon. Des perspectives sont en vue.

Le Consistoire a essayé de gérer au mieux les diverses facettes de la vie paroissiale et de réfléchir aux orientations à donner à notre église.

Le thème développé cette année était : « **L'arc en ciel de la Grâce de Dieu : nos diversités réconciliées en Christ** » : un thème décliné de diverses manières selon les groupes et les activités mises en place.

3. Bureau du Consistoire

Le bureau du consistoire, composé d'I. Detavernier (pasteur), E. Delbeauve (secrétaire) à partir de mai 2023, B. Gbatte (secrétaire) jusque mars 2023, F Gonzalez (Proposant), Ph. Menie M'Essono (Vice-Président) et A. Segue (Présidente) s'est réuni de manière ordinaire à plusieurs reprises, essentiellement par visio-conférence. Il prépare les réunions du consistoire de la semaine suivante et établit l'ordre du jour et traite les questions urgentes.

Le Consistoire reste à l'écoute de la Communauté pour toutes questions, suggestions et autres

4. Conseil d'Administration

Le Conseil d'administration (ci-après « CA ») de notre Eglise est composé de 5 administrateurs : Rose Usabuwera (trésorière), Éric Delbeauve (Secrétaire), Jacqueline Cammaerts, Guy Tchouta et Luc Detavernier (Président). Luc Trehan vient en appui de nos réflexions et décisions. La (Les) pasteur(e)s sont membres ex officio du Conseil d'administration et assistent à toutes les réunions.

Le CA se réunit chaque mois sauf durant les périodes d'été. Des rencontres *ad hoc* peuvent avoir lieu en cas de nécessité.

Parmi les nombreux points à l'agenda de nos rencontres, nous retiendrons les suivants:

- Établissement des résultats financiers de l'exercice 2022 et du budget 2023 soumis à l'approbation de l'Assemblée d'Église du 26 mars 2023 ;
- Démarches liées à l'acquisition de l'immeuble de la Rue de la Poste à Schaerbeek (Recherche d'immeubles - Contacts propriétaires - Contacts pour façonner le projet de colocation - Contacts avec l'EPUB/ERB - Établissement des actes en collaboration avec le Notaire - Établissement des contrats de location et ROI - Contacts avec les étudiants (+ Faculté) ;
- Aménagement du nouvel immeuble (préparation des lieux - recherche de meubles - commande de nouveaux meubles - montage des meubles - contrats énergie/télécommunication - préparation déménagement - contrats assurances - sécurité - ...) avec pour objectif une mise à disposition début septembre 2023. Un chaleureux merci à Michel Gazon qui s'est particulièrement investi dans ce dossier ;
- Opérationnalisation de la nouvelle ordonnance organique de la gestion des intérêts matériels des communautés locales reconnues du 23 décembre 2021 qui entre en vigueur au 1er janvier 2023. L'année aura été ponctuée dans ce cadre par une révision de nos comptes et budgets officiels pour la Région de Bruxelles Capitale. Des formations ont été suivies par notre trésorière ;
- Travaux de réparation et interventions ponctuelles dans le cadre de la maintenance de nos bâtiments.

Nous remercions chaque membre du CA pour sa contribution et le temps consacré aux différents travaux. Il nous faut aussi remercier tous les intervenants ponctuels qui nous aident à avancer dans nos réflexions et permettent la prise de décision. Il est important de souligner la bonne collaboration entre le CA et le Consistoire qui à chacune de ses réunions partage les travaux réalisés par le CA.

5. Diaconie

La Diaconie se compose des Membres suivants : Mmes Isabelle Detavernier (Pasteure), Mireille Koti, Dominique Vromant, Danièle Espion El Hafiane et Luciole Dubois (Présidente). MM Philippe Menie M'Essono (Secrétaire) et Yves Mbongo (Trésorier).

Au cours de l'année écoulée, la Diaconie s'est réunie par vidéoconférence à 10 reprises. Au cours du culte du 29 janvier, eut lieu l'installation de 4 Diacres.

« *L'Antenne Visite* » a poursuivi ses travaux et un certain nombre de paroissiens ont suivi avec enthousiasme les séances de formation données à la Pastorale de la Santé de Bruxelles.

Après quelques années de pause, la « Donnerie-Recevanderie » a été organisée le samedi 1^{er} avril 2023 au Botanique de 14h à 17h. Le principe est resté le même : apporter des objets en bon état qui ne nous servent plus mais qui pourraient trouver une seconde vie dans un autre foyer ; dans le même esprit reprendre les objets qui nous ont tapé dans l'œil et pourraient nous être utiles. L'évènement qui s'adresse aux membres mais aussi aux non-membres de notre Communauté a été un réel moment de convivialité, de rencontres et de partages.

« *Les Tournées de la Cellule du Cœur* », projet lancé par Cédric Crucianelli, continue à apporter de la chaleur humaine et des produits de base aux démunis aux abords de la Gare Centrale.

Un nouveau projet, « *l'Armoire Solidaire* », a vu le jour et encourage les Paroissiens à apporter des denrées alimentaires non-périssables qui, de façon anonyme, sont mises à la disposition de ceux qui en expriment le besoin.

La Diaconie a soutenu également le lancement de l'Équipe « *Poivre et Sel* » qui tout en continuant à chercher la voie qui sera la sienne, a déjà participé à l'organisation d'un culte et s'est lancée dans la préparation de repas chauds qui sont distribués lors de « *la Tournée de la Cellule du Cœur* ». L'Équipe « *Poivre et Sel* » s'est réunie à plusieurs reprises autour d'un repas fraternel afin de réfléchir à des activités futures.

La Diaconie a également maintenu l'aide apportée à certains de nos frères et sœurs, sous forme notamment de dons ou de prêts. A cet égard, elle tient à remercier chaleureusement la générosité et la fidélité de ses donateurs qui ont permis cette année de ne pas solliciter les fonds prévus par le budget de la Paroisse.

Afin que nos paroissiens isolés ou malades ne se sentent pas délaissés, les Membres de la Diaconie ont voulu maintenir le lien en envoyant des cartes de vœux lors des fêtes de la Réformation, de Noël et de Pâques. En termes de chiffres, ce sont 28 foyers qui ont reçu une carte de vœux lors du dernier envoi à Pâques.

Le projet de co-voiturage qui a été proposé n'a pas obtenu le succès escompté mais reste tributaire des demandes ponctuelles.

La Diaconie a repris l'organisation de la collation lors des Assemblées d'Église.

Activités hors cadre de la paroisse : la Diaconie continue à suivre avec beaucoup d'intérêt les activités du Centre Social Protestant. Au cours de l'année, la Diaconie a soutenu plusieurs projets concrets comme par exemple une collecte d'œufs de Pâques pour les détenus. Ce soutien régulier semble toujours très apprécié par les équipes du CSP.

b) Des actes pastoraux

1. Actes ecclésiastiques

Funérailles : (les dates sont celles de la célébration des funérailles)

- Pasteur Michel BAHIGA : 9 décembre 2022 à Leuven
- Anick LAUWEREINS – le 13 décembre 2022 à Wavre
- Jacqueline DEPASSE – MEISSONNIER – le 6 mars 2023 à Uccle
- Marc BOUILLIEZ – le 16 mars à Court St Etienne (Pasteur P. Evrard)
- Mr Michel DANDOY – le 3 juin 2023 – au Musée
- Prof HR BOUDIN - le 8 août 2023 à Uccle
- Junior TCHOTCHOM - le 8 septembre 2023 au Botanique

Baptêmes :

- NDOUMBE Anaëlle : le 30 octobre 2022
- NGAMENI Daniel : 11 décembre 2022
- NGAMENI Elisa : 11 décembre 2022
- NGAMENI Loïc : 11 décembre 2022
- NGANTCHA Noémie : le 19 mars 2023
- DJEMMY Naila : le 28 mai 2023
- DJEMMY Yasmine : le 28 mai 2023
- NTCHATCHOUANG TCHIMO Juliana : le 28 mai 2023

Présentations :

- NASERI Kelz : 11 décembre 2022
- TCHAGAM Roy : 11 décembre 2022

Mariage :

- Chloé Wuilay et Joachim Dosimont le 20 mai 2023 à Pérulwez

Chacune de ces célébrations a été précédée de rencontres préparatoires avec les familles ou les personnes concernées.

2. Visites pastorales

Les appréhensions liées à la pandémie ayant quasi disparu, les visites à domicile ont été grandement facilitées cette année. Selon les cas, Isabelle Detavernier était accompagnée de l'une ou l'autre personne et la Cène a pu être célébrée.

Parfois, ce fut même une belle délégation (jusqu'à 10 personnes) qui se retrouvait l'après-midi pour un partage biblique ou des cantique avec des membres de la paroisse désormais dans l'impossibilité de se déplacer jusqu'au Botanique.

Par ailleurs, les entretiens téléphoniques permettent de garder le contact plus régulièrement et rappellent aux personnes isolées qu'elles restent importantes pour le « corps » de la Communauté.

Les moyens de communication tels que *Messenger* et *WhatsApp* sont un relais supplémentaire dans le partage des nouvelles et l'envoi de messages de soutien.

La Pasteure a également reçu en entretien, au temple, les personnes souhaitant se présenter, faire plus ample connaissance avec la paroisse ou partager une préoccupation personnelle.

L'équipe de « *visiteurs* », projet porté par la Diaconie, à l'initiative d'Alain et Dominique Fauconnier, a continué à se former à ce ministère important.

Les visiteurs prolongent le travail pastoral, dans la durée.

Des programmes de visites sont systématiquement établis pour les temps forts de l'année liturgique, notamment pour l'Avent, Noël et Pâques.

Lors d'opérations ou d'hospitalisations, les paroissiens reçoivent évidemment des visites pastorales, des visiteurs, ou d'autres membres de la Communauté. Nous sommes heureux que ce souci des sœurs et frères soit bien présent.

3. Activités spéciales

Culte de commémoration des défunts : 20 novembre 2022. Nous avons célébré ce temps de la mémoire au dernier dimanche de l'année ecclésiastique : 10 personnes de notre Communauté ou proches de notre Communauté ont été nommées au cours de ce culte.

4. Relance activités aînés

Suite à l'arrêt des activités de « *Fraternité* » avant la pandémie, le besoin s'est fait sentir de relancer un groupe pour les « *aînés* » de la paroisse, qui finalement prend la forme d'un groupe intergénérationnel. Depuis début mars, les « **Rencontres Poivre et Sel** » sont régulièrement programmées, à la suite d'un culte et autour d'un repas « *auberge espagnole* ». Le culte du 18 juin a été présidé par des membres du groupe, et fut hautement apprécié.

A la rentrée 2023, il a été convenu de tenir ces rencontres mensuellement (le 1^{er} dimanche du mois), de participer aux Tournées de la Cellule du Cœur par la préparation du matériel et de repas, d'organiser une boîte à livres, des rencontres thématiques liant bible et littérature profane, une fête de Noël et diverses visites (une a déjà eu lieu à la Cathédrale des Sts Michel et Gudule, sous la houlette hautement documentée de Gabrielle Sambre).

Ces rencontres réunissent des paroissiens de toutes les générations !

c) Des cultes

1. Célébration des cultes

Le culte est célébré chaque dimanche, à 10 h 30. C'est la Pasteure Isabelle Detavernier qui préside normalement le culte. Elle a, cette année, fort

logiquement laissé le proposant Florian Gonzalez présider plusieurs cultes ou fonctionner en tandem avec lui. Lors des absences de la Pasteure Detavernier (congés ou autres), les cultes ont pu être célébrés par des pasteurs et/ou prédicateurs laïcs extérieurs, ou encore avec les « *forces* » locales. Ainsi :

- par la Pasteure consultante Laurence Flachon, le 27 novembre 2022;
- par le Pasteur Georges Quenon, les 4 décembre 2022 et 11 juin 2023 ;
- par Odile & Jean Cornez, Responsables des RSP, les 15 janvier et 30 juillet 2023 ;
- par le Pasteur Bruneau Jousselein, le 5 février 2023 ;
- par Alain & Dominique Fauconnier, les 12 mars et 13 août 2023 ;
- par le Pasteur Claude Vilain, le 2 avril 2023 ;
- par Christel Zogning Meli, les 10 avril et 21 mai 2023 ;
- par William Rey, le 7 mai 2023.

Le culte du Jeudi Saint (6 avril 2023) a été coprésidé par la Pasteure Isabelle Detavernier et le Pasteur Bruneau Jousselein.

Le culte de rentrée du 2^{ème} dimanche de septembre marque la reprise officielle des activités de l'année et ouvre au déploiement du thème retenu par le Consistoire.

Différents groupes de la paroisse (Catéchumènes, Enfants du CDE, Aînés, ..) sont chargés de la présidence de certains cultes.

Le dimanche 26 février 2023, nous avons vécu un culte avec une « *prédichantée* » de Christian Noefnet sur le thème « *Creuser le creux* ».

Il est possible de retrouver ces cultes en audio sur le site internet de la paroisse.

2. Préparation des cultes

Lors des cultes avec Sainte Cène, un petit groupe de 8 personnes est chargé de préparer les éléments de la Cène. Pour cela, il est nécessaire d'avoir deux personnes chaque dimanche où la Cène est célébrée. La préparation des espèces comprend le fait de :

- verser le vin dans des coupelles et les ranger dans les plateaux
- verser le jus de raisins dans les coupelles et les ranger dans un plateau différent
- couper le pain en petits morceaux et les disposer dans deux plateaux.

Les membres de cette équipe, dont le rôle est essentiel à la préparation du culte, arrivent au temple environ une demi-heure avant le début du culte. A la fin du culte, l'équipe fait la vaisselle et remet tout en place.

d) Des activités pour les enfants et les jeunes

1. Benjamins

Le groupe des Benjamins, composé de 9 animatrices (Anne, Naila, Kevine, Estelle, Constantine, Mireille, Béatrice et Armelle) assure la garderie des plus petits de 0 à 4 ans chaque dimanche pendant le culte. Les animatrices se relaient ainsi chaque semaine en binôme et accueillons en moyenne 7 enfants.

Dans le cadre de cet accueil, aucun matériel n'est à apporter. Tout se trouve déjà dans les armoires situées dans les locaux des benjamins (jouets, feuilles de coloriages, livres etc...). Grâce à la radio disponible dans les locaux, il y a possibilité de suivre le culte depuis le local des benjamins.

L'équipe recrute sans cesse car au-delà de s'occuper des plus petits, elle forme un véritable groupe et quoi de mieux que de découvrir de nouvelles personnes (les enfants, les parents, les animatrices...). La fréquence d'accueil par animatrice est d'une fois par mois. N'hésitez donc pas à contacter l'une des membres de l'équipe si vous voulez tenter cette magnifique expérience comme animatrice ou animateur.

2. Culte des enfants

L'équipe des monitrices s'est concentrée une bonne partie de l'année à faire (re)découvrir les personnages phares de l'histoire de la Révélation, en lien avec le thème de l'année : Noé, Abram/Abraham, Loth, Isaac et Jacob.

La préparation de la fête de Noël a mobilisé la créativité, la souplesse et la capacité d'adaptation tant des monitrices que des enfants pour proposer à l'assemblée une variété de saynètes, chants et activités. Nous aimerions rappeler ***combien la régularité des enfants pendant cette période est importante pour une préparation sereine et efficace.***

Le participation au projet de « L'offrande des écoles du dimanche » (commun aux églises sœurs de France et Belgique - EPUdF, UEPAL, EPUB) a permis aux enfants de découvrir la réalité de vie des enfants à Taiwan, et de soutenir des projets d'éducation, par la vente de cookies, à l'issue d'un culte. Le thème de cette année était « Ta foi me parle » .

Le traditionnel « culte des familles » en fin d'année académique a clôturé le programme.

Nous remercions Christel Zogning Meli, Christelle Bouilliez, Sympho Katabua, Queren Bokenge, Léa Tuegouem, Yasmine Djemmy, Nadège Nkongne, Anissa Maron pour leur implication dans cette catéchèse importante.

3. Catéchèse des jeunes et des adultes

KT I (12 à 14 ans) : 6 jeunes ont participé au programme de cette année consacré à «*la figure de Dieu dans la Bible* »

KT II (14 à 16 ans) : 12 autres jeunes se sont rencontrés pour échanger sur les thèmes de la Création (+ rapport «*sciences et foi* »), de l'attente de Dieu (questions du temps et de sa compréhension dans la Bible), et de la pneumatologie.

Les séances étaient mensuelles, de 9h30 à 12h30 dans le local situé au 1^{er} étage du temple. Un culte présidé par les catéchumènes a été célébré le 14 mai.

A la Pentecôte, nous avons eu la joie d'accueillir dans la Communauté trois jeunes filles à l'occasion de leur baptême. Des temps spécifiques de rencontres collectives et individuelles ont été consacrés à la préparation à ces engagements importants.

La catéchèse d'adulte a pu se poursuivre cette année, notamment par visio-conférence.

Le 26 août 2023, les parents des catéchumènes ont été invités à une rencontre avec les animateurs des activités de jeunesse, dans la perspective de définir le cadre des séances.

4. Delta

Le Groupe Delta s'est réuni 10 fois de septembre 2022 à juin 2023. Chacune de ces réunions fut l'occasion pour les jeunes et les animateurs de mieux se connaître dans leurs diversités en lien avec le thème de la paroisse, d'aborder le changement climatique et l'écologie chrétienne, mais aussi de mieux rencontrer les membres de la paroisse dans leurs engagements et leurs histoires, de faire connaissance avec les services que l'EPUB offre auprès des jeunes.

A cet égard, le Groupe a eu l'occasion de parler de la «*Cellule du cœur* » et des maraudes avec Cédric Crucianelli, d'avoir un temps d'échanges avec les anciens, notamment Jacqueline Honoré et Jacqueline Verstraete sur leur jeunesse remplie d'enthousiasme vis-à-vis de leur paroisse et leur espoir d'aujourd'hui. Le Service Protestant de la Jeunesse (SPJ) avec son animateur Antonio Mistretta est venu présenter les activités de loisir et de camps réservées aux jeunes. Il était accompagné de Léonore Petel, venue témoigner de sa formation d'animatrice pour les séjours d'enfants et de Robin Pasternak, volontaire allemand, pour parler de son année diaconale en Belgique.

Pour réfléchir sur leurs différences, les animateurs et les jeunes du Groupe se sont penchés sur la diversité de nos églises lors de de la semaine de l'Unité, en lien avec le thème de l'année «*Apprenez à faire le bien, recherchez la justice* » (Ésaïe 1,17). Toujours en écho avec cet appel à l'unité et à la paix, le Groupe Delta a aussi utilisé les supports du mouvement de jeunes *Coexister*

<https://www.coexister.fr/qui-sommes-nous/> pour parler de nos préjugés sur les autres et l'intérêt des partages entre les jeunes de diverses confessions.

Le Groupe a aussi partagé des moments plus conviviaux et festifs. Ainsi, le 23 décembre les jeunes se sont réunis avec le groupe *Switch* pour fêter Noël, et fin juin 2023 un jeu de piste sous forme de parcours biblique en lien avec la nature (arbres, eau et fleurs) a eu lieu dans le parc du Botanique.

e) De la catéchèse d'adultes et la spiritualité

1. Les Midis de la Bible

Le thème de l'année « *L'Arc-en-ciel de la Grâce de Dieu: nos diversités réconciliées en Christ* » a permis d'accueillir pour les rencontres du jeudi midi :

- **Christian Noefnet** : « *L'icône de la Trinité - vaincre la déchirante division du monde par la contemplation de la Sainte Trinité* » (29/9); « *Rembrandt : le fils Prodigue : Dieu prend la pose* » (6/10) ; « *De l'image à la ressemblance, la parabole des talents + chanson !* » (25/5) ; « *Ne pas figer – imago dei + chanson !* » (1/6) ;
- **Alain Fauconnier** : « *Apocalypse 2-3 : le recueil des lettres aux 7 églises: quand Dieu se donne, en sept petites lettres* ». (13/10 ; 20/10 ; 24/11 ; 15/12 ; 26/1 ; 16/2 ; 13/4 et 22/6) ;
- **Éric Delbeauve** : « *Une Eglise, des Confessions: les églises divisées ; les églises réconciliées ?* » (10 et 17/11) ;
- **David Mc Carthy** : « *Formgeschichte : la parabole du semeur* » (1/12). « *Redaktionsgeschichte: le fils prodigue* » (8/12) ;
- **Bruneau Jouselin** : « *Les arbres dans la culture et dans la Bible* » (12 et 19/1) ; « *Caïn & Abel... et Jésus le nouvel Abel* » (23 et 30/3)
- **David Moulinasse** : « *Une justice qui surpasse celle des scribes et des pharisiens* » (Mt 5,20 ; 6,1-18) (9 et 16/3) ;
- **Pacôme Konseibo** : « *Eglise et cultures : quelle dialectique entre appartenance ecclésiale et identités particulières ?* » 1 Co 12, 1-30 et Ga 3, 23-29. (20 et 27/4) ;
- **Florian Gonzalez** : « *Un regard chrétien sur le végétarisme* » (8 et 25/6)
- **Isabelle Detavernier** : « *L'arc-en-ciel de la Grâce de Dieu : nos diversités réconciliées en Christ : l'Épître aux Ephésiens* » (15/9 ; 22/9) ; « *Les 5 filles de Tselophad* » Nombres 27 :1-8 » (2/2) ; « *Luc 13:10-17: La femme courbée depuis 18 ans* » (9/2) ; séance de clôture, d'évaluation et de programmation (29/6).

Ces rencontres ne pourraient se tenir sans les sandwiches et les boissons préparés fidèlement par Véronique Petel et Jacques Copienne que nous remercions chaleureusement.

2. Groupes de Maison :

Le Groupe Maison **Sud** s'est réuni 3 fois fin 2022 chez Brigitte et Jean-Louis Raymond qui ont magnifiquement accueilli les membres de ce Groupe durant plusieurs années dans leur maison. En décembre il y a eu une fête à l'occasion de leur départ et un bilan des rencontres du groupe.

Dès le mois de janvier, le groupe s'est réuni chez Véronique et Emmanuel Petel. Durant toute l'année le groupe a été composé d'un nombre de participants compris entre 7 et 10 pour lire et partager, entre autres, les textes d'Osée pour commencer l'année et les Psaumes des Montées pour la terminer.

Temps de prières, de chants et d'échanges autour d'un repas ou d'une collation, ont accompagné ces rencontres mensuelles.

Un appel est lancé pour l'organisation d'un groupe de maison dans le **Nord** et l'**Ouest** de Bruxelles.

f) De la convivialité et des Temps forts de la vie communautaire

1) *Temps de la Création* :

pour s'inscrire dans les dynamiques impulsées par l'EPUB, et notamment le Groupe de Travail « *Eglise dans la Société* », notre Paroisse célèbre chaque année le « *temps de la Création* » par un culte spécial début septembre (« *dimanche de la Création* ») et un autre début octobre (« *culte des moissons* »).

Nous avons ainsi l'occasion d'approfondir les approches bibliques, théologiques et éthiques des questions relatives à l'environnement et à la Création. Ce fut encore le cas en 2022.

Les fruits et légumes apportés par les paroissiens lors du culte des moissons sont distribués au Centre Social Protestant ou cuisinés et offerts aux sans-abris lors des Tournées de Cellule du Cœur.

2) *WE de paroisse* :

La vacance du second poste pastoral, la surcharge de travail du Consistoire et la difficulté à trouver un lieu d'hébergement accessible financièrement et géographiquement ne nous ont pas permis d'organiser un week-end paroissial cette année. Nous avons bon espoir d'y arriver l'année prochaine.

3) *Petit déjeuner de Pâques* :

Depuis de nombreuses années, nous démarrons ce moment phare de l'année chrétienne par une acclamation pascale, un temps méditatif, des chants et un petit déjeuner en commun. Merci à celles et ceux qui s'engagent fidèlement pour l'organisation pratique de ce moment.

4) *Culte en commun avec la Communauté Malagasy* : 30 avril 2023

La journée préparée par le dynamique nouveau Comité de la MKMB a tenu toutes ses promesses ! Après le culte célébré ensemble et le repas partagé, le Comité a présenté l'histoire de la MKMB, les réalisations des années écoulées et les projets à venir. Un concert rassemblant plusieurs chorales catholiques et protestantes (dont la Chorale *Arc-en-Ciel* de notre Paroisse) a clôturé cette journée en beauté.

La traditionnelle vente de nourriture et d'artisanat malagasy a ravi les visiteurs. Au cours de l'année, les pasteurs de la paroisse sont invités à diverses reprises à prêcher et célébrer la Cène lors des cultes mensuels de la MKMB.

5) *Repas communautaire du 18 juin 2023*

A l'issue du culte présidé par les Rencontres Poivre et Sel, nous avons pu renouer avec la fraternité d'un repas communautaire, en formule « Auberge espagnole » qui a rassemblé quelques dizaines de personnes.

g) De la communication

1. Journal paroissial *Foi & Lumière*

L'équipe de notre journal paroissial *Foi & Lumière* (ci-après « F&L ») est structurée de la manière suivante :

- Un « *comité de rédaction* » composé de 4 personnes (Éric Delbeauve, Véronique Petel, Marc Dogny, notre Pasteure Isabelle Detavernier et depuis son arrivée, notre proposant Florian Gonzalez).
- Autour de cette équipe, gravitent différentes personnes pour des tâches spécifiques (Flore Eggermont (mise en page), Jean Taymans (mise en ligne de la version couleur), Philippe Nyangezi (diffusion), etc...
- Au sein du comité de rédaction, depuis plus d'un an et pour alléger la tâche de notre Pasteure, a été mis en place une fonction de « *coordinateur* » (Marc Dogny), sorte de « *pivot* » entre les différents intervenants, chargé de la récolte des articles et infos à répercuter, d'une première mise en page, du transfert à Flore pour la mise en page « *professionnelle* » et de l'organisation du suivi jusqu'à la diffusion. Depuis le mois de mai 2023, pour cause d'hospitalisation et de convalescence de Marc Dogny, cette fonction a été en très grande partie reprise par Florian Gonzalez et aussi par Véronique Petel (contacts avec Flore Eggermont).

Le comité de rédaction établit la liste des articles souhaités et recherche les personnes pour les rédiger ; il mène aussi une réflexion sur des questions plus « *de fond* » comme : type de journal paroissial que nous souhaitons développer ; style et look du F&L ; public cible à élargir ou non ; possibilité de passage à la couleur pour la version papier ; etc... Ces questions ont déjà été évoquées au consistoire et le seront encore dans les mois à venir.

Les péripécies dominicales (textes bibliques lus chaque dimanche) sont mentionnées dans chaque numéro du journal « *Foi et Lumière* ». Ceci permet à chacun de se préparer au culte et de s'inscrire dans la communion des églises réformées et catholiques d'Europe.

2. Le site web

Le site web et l'enregistrement des cultes.

Les enregistrements des cultes et les mises à jour du site web sont assurés grâce à la mobilisation d'une équipe composée notamment de Jean Taymans, Jacques Burtin, Abayomi Ator, Stéphane Jonas et Hugh Annand.

Après plusieurs années d'engagement, Jean Taymans souhaite passer la main et être relayé dans le rôle qu'il assume pour la mise à jour du site Web de la Paroisse. A cet effet, nous sollicitons toutes les bonnes volontés et les talents au sein de notre Communauté. En pratique, toute personne qui dispose de quelques connaissances en informatique et qui connaît ou accepterait d'apprendre à connaître GRAV, l'application de mise à jour du site web, est priée de se rapprocher du Consistoire ou de Jean Taymans directement.

h) Des relations œcuméniques

- Les liens privilégiés avec la communauté Notre Dame du Sacré Cœur d'Etterbeek se sont traduits en début d'année scolaire par une activité avec les jeunes de nos paroisses : un jeu parcours dans le parc du Botanique à la découverte de figures marquantes de nos traditions respectives (Irénée de Lyon, Claire et François d'Assise, William Booth, Albert Schweitzer, Dietrich Bonhoeffer, Père Pire, Petite sœur Paule Hélène) qui s'est terminé par un moment de célébration en nos locaux. Une belle expérience à renouveler !
- La Pasteure a représenté notre Paroisse lors de la célébration du 150^{ème} anniversaire du Carmel St-Joseph, communauté de vie et d'engagement au service de la population des quartiers proches du Botanique.

- Un mercredi sur deux, Isabelle Detavernier propose un « *édito* » sur RCF, (radio chrétienne francophone – 107.6 FM), un « *regard décalé sur l'actualité* », ce qui permet de faire également connaître notre Paroisse. Elle participe ponctuellement à d'autres émissions (« *Au fil de la vie* », etc...) ou projets (« *Conte de Noël* », *vente des œufs de Pâques*, etc...).

- « *Do not change a winning team!* » C'est avec grande joie et reconnaissance que nous avons pu organiser, le dimanche 22 janvier 2023, une célébration œcuménique très incarnée, un repas partagé et un temps d'échange avec nos frères et sœurs de l'Unité pastorale d'Etterbeek – Le thème de cette année était : « *Apprenez à faire le bien – recherchez la justice (Es 1 :17)* »

Plusieurs paroissiens du Botanique étaient également présents à la Célébration organisée par le Comité Inter-ecclésial de Bruxelles à la Cathédrale orthodoxe des Saints Archanges, le 19 janvier 2023.

B. Activités inter-paroissiales

a) Spectacle « Sketch-up » :

A l'occasion de la « marche pour le climat » du 23 octobre 2022, la Compagnie Théâtrale française Sketch-Up a présenté un spectacle « Ecolo-Swing ». Malheureusement, ce magnifique spectacle n'a pas rencontré l'engouement espéré et à peine 60 personnes étaient présentes à cette activité commune aux paroisses du district.

b) Semaine sainte 2023 :

Les communautés de notre district ont repris leurs activités en « pôles », notamment pour la Semaine Sainte.

Le 6 avril 2023, nous avons célébré le culte du Jeudi Saint au Botanique, avec la paroisse du Musée, sur le thème du lavement des pieds, en prélude à la *Tournée de la Cellule du Cœur* pendant laquelle nous nous sommes mis concrètement dans cette dimension du service et du soin aux plus démunis.

Le culte de Vendredi Saint a été célébré au Musée, avec la participation des paroisses du Musée, du Botanique, de Rixensart, et de l'Église Protestante Internationale.

c) Centre Social Protestant (ci-après « CSP »)

La paroisse et la Diaconie restent très attentives à l'aide qui peut être fournie au CSP (cf. rapport de la Diaconie). Stéphane Jonas représente notre Paroisse au sein du conseil d'administration du CSP. La fête annuelle du CSP a eu lieu le 7 octobre 2023. La chorale des jeunes a effectué une prestation et plusieurs membres du Botanique étaient présents à cette rencontre.

d) Foyer Lilla Monod :

Elie Ngantcha maintient une présence protestante au sein du conseil d'administration de cette institution, d'origine protestante, qui accueille des jeunes filles en difficultés, placées là par les juges de la jeunesse. Perrine Caillet poursuit son accompagnement aux projets de l'équipe sur place. Ce foyer est modestement soutenu financièrement par le Botanique, et d'autres paroisses du district.

e) Assemblées de District :

Notre Communauté est représentée aux assemblées de district par Éric Delbeauve, Mario Bacot Campos, Armelle Segue et Isabelle Detavernier en alternance.

Pour rappel, Éric Delbeauve est membre du Conseil de District qui se réunit mensuellement par visio-conférence. (Depuis le 9 septembre 2023, Luc Bouilliez est membre du Conseil de District du Brabant francophone)

Isabelle Detavernier, désormais membre du Conseil Synodal, a été déchargée de la modération des séances et peut à nouveau représenter la paroisse. Elle est également membre du Conseil de District et en assure la coordination dans l'attente d'un nouveau président ou d'une nouvelle présidente.

Les rencontres avec les délégués des autres communautés du district sont l'occasion de renforcer les liens avec les paroisses-sœurs et de mieux percevoir les enjeux de notre système presbytéro-synodal. Nous y débattons des questions relatives au fonctionnement de l'EPUB mais aussi de notre témoignage et présence dans la société.

Des projets de soutien au Presbytery de Zinga sont bien lancés avec le concours de l'ONG Solidarité Protestante, qui nous en a déjà apporté des échos.

La Pasteure et des membres de la communauté ont assisté, dans la paroisse d'Uccle, au culte de « dépôt » de charge du pasteur Luc Lukusa, en septembre 2022.

C. Au plan francophone et/ou national

a) Postes nationaux :

Brigitte Raymond est la présidente de la Commission de Recrutement, instance qui examine les dossiers des candidats au ministère pastoral dans l'EPUB.

Elie Ngantcha, Ancien, est membre du Groupe de Travail « Eglise dans la Société »

Luc Detavernier est président du conseil d'administration francophone de la Faculté de Théologie protestante (ci-après « FUTP »).

Isabelle Detavernier est membre du Conseil Synodal.

Isabelle Detavernier et Brigitte Raymond sont également membres de la Commission de Suivi, en charge notamment de l'organisation des « entretiens de fonctionnement » au sein des paroisses.

Éric Delbeauve a assuré, comme suppléant, une représentation de notre district à l'Assemblée Synodale de novembre dernier.

Christel Zogning Meli, en plus des cours qu'elle assure à la FUTP et de ses propres recherches doctorales, est désormais la Responsable francophone pour

la catéchèse des enfants et des adolescents. Nous nous réjouissons pour elle et rendons grâce au Seigneur de pouvoir bénéficier, localement, de son expertise.

Elle est également intervenue lors du Colloque organisé par la FUTP sur l'Afropéanité à l'automne dernier.

b) Rencontres pastorales :

Mensuellement, les pasteurs de l'EPUB se retrouvent en « pastorales de district », et deux fois par an, une « journée pastorale francophone » et une « journée théologique francophone » leur offre l'occasion de creuser une thématique sous la conduite d'un professeur ou témoin extérieur à l'EPUB.

Cette année, le Doyen de la Faculté de Théologie, B Coyault, a introduit le thème : « Les défis de l'interculturalité au sein de la paroisse locale - 'Les rendez-vous (manqués ?) du donner et du recevoir' ».

c) Aumôneries :

Isabelle Detavernier est en charge de l'aumônerie des résidents dans les maisons de repos suivantes : le Home Stephenson (Bruxelles), le Home Aldante (Koekelberg), l'Institut Pachéco (Bruxelles). De par les visites qu'elle effectue à des paroissiens dans les séniories, elle est également disponible pour l'aumônerie à la « Green Résidence » et à « Orélia » (Jette), ainsi qu'à la Résidence « Azalées » à Evere.

d) ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture) :

Après plus de 15 et 10 ans de service, Isabelle et Luc Detavernier n'ont pas souhaité renouveler leurs mandats comme administrateurs de cette ASBL, œcuménique, qui lutte pour l'abolition de la torture, de la peine de mort et milite pour le respect des droits humains, tant en Belgique qu'à l'étranger. Ils restent bien toutefois membres de l'ASBL.

Le travail reste important et des ressources nouvelles sont recherchées pour soutenir les actions de la section belge de cet organisme international

e) Conseil Synodal :

En novembre 2020, Isabelle Detavernier a été élue au « Conseil Synodal », organe de notre église nationale chargé de mettre en œuvre les décisions de l'Assemblée Synodale et d'opérer la gestion de l'EPUB (= le « gouvernement » de l'EPUB). Elle y est déléguée du District du Brabant francophone. Ce poste, extrêmement intéressant, est très prenant, en termes de temps et d'énergie.

Il s'agit non seulement de gérer les nombreuses problématiques internes à notre EPUB, mais également de réfléchir à des stratégies pour les années à venir et de définir la meilleure attitude à tenir face aux exigences du Gouvernement et

des diverses instances politiques. En plus des séances mensuelles, de nombreuses autres réunions sont nécessaires pour suivre les dossiers et projets en cours.

Dans le cadre de cette fonction, Isabelle Detavernier a fait partie d'une délégation de l'EPUB envoyée au Rwanda du 10 au 19 août 2023 pour célébrer les 100 ans de partenariat entre l'EPUB et l'EPR (Eglise Presbytérienne au Rwanda).

f) RSP - « Ressourcement et Spiritualité Protestant » :

Cette équipe de membres de paroisses et de théologien(ne)s organise tous les ans un à deux week-ends de retraite en silence dans un monastère.

A l'automne, la Prieure de la Fraternité des Veilleurs – la pasteur(e) Claude Caux – a donné un enseignement sur le Ps 119, au Centre Notre Dame de la Justice, à Rhode-Ste-Genèse.

Au printemps, le monastère de Herbeumont a accueilli la retraite intitulée «Le doute dans tous ses états » sous la conduite de la pasteur(e) Katarina Schächl.

En plus d'Isabelle Detavernier, plusieurs membres de la paroisse profitent de ces occasions de ressourcement.

g) « Consécration nationale des nouveaux pasteurs de l'EPUB » :

L'EPUB est une église nationale qui consacre ses pasteurs pour un ministère local ou spécialisé.

Bien que le lieu d'engagement du pasteur paroissial soit généralement local et régional, la consécration au ministère pastoral est le fait de l'ensemble de l'EPUB.

Dorénavant, les consécrations seront des cérémonies collectives, nationales, multilingues, pour marquer l'entrée et l'appartenance des pasteurs à un « corps pastoral ». La première de ces cérémonies s'est déroulée le 11 juin dernier à Pâturages.

François Choquet, David Moulinasse et Carl-André Spillmann ont reçu la consécration pastorale. Andréas Berg, déjà consacré en Allemagne (dans l'Eglise luthérienne évangélique indépendante), a été présenté ce même jour.

h) Divers :

* Isabelle Detavernier est intervenue lors d'un séminaire organisé par la FUTP sur « inclusion et classes sociales », en mai 2023.

* Accueil de diverses classes pour leur présenter le protestantisme et notre lieu de culte. Ces présentations se déroulent généralement dans le cadre de

« circuits de découverte » que les élèves et étudiants effectuent à la rencontre des diverses religions et spiritualités en Belgique.

* Isabelle Detavernier a participé à un programme de formation continue, organisé par la CPLR (Communion Protestante Luthéro-Réformée) sur le thème « S'engager, tout une aventure ! » à Lille du 5 au 10 juin 2023.

i) Conclusions et perspectives

Nous rendons grâce au Seigneur pour les nombreux dons et talents dont notre Communauté est pourvue. Le Consistoire remercie chaleureusement toutes les personnes impliquées de près ou de loin au rayonnement de notre Communauté, cela pour la seule gloire de notre Seigneur.

Au moment où notre Église fait face aux énormes défis auxquels le monde est lui-même confronté et doit s'adapter en conséquence, la mise en commun de nos différents charismes s'avère primordiale. A cet effet, notre année ecclésiastique 2023-2024 se profile avec diverses activités qui mobiliseront nos dons individuels autour du thème « L'espérance, ou la traversée de l'impossible ». A COMPLETER/ MODIFIER PAR L'UN.E OU L'AUTRE MEMBRE DU BUREAU

Nous espérons que le contenu de ce rapport suscitera le débat, l'échange et permettra de définir ensemble de nouvelles voies pour déployer audacieusement notre mission.

Le Consistoire

Avec les contributions de *Luc Detavernier, Luciole Dubois, Jacques Katabua, Jean Taymans, Anne Tchatchoua, Véronique et Emmanuel Petel, Stéphane Jonas.*

Table des matières

.....	1
Eglise Protestante de Bruxelles-Botanique	1
RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022 – 2023	2
A. Vie, activités et réunions paroissiales au Botanique.....	2
a) Des corps constitués	2
1. Assemblée d'Eglise	2
2. Consistoire	2
3. Bureau du Consistoire	3
4. Conseil d'Administration	3
5. Diaconie	4
b) Des actes pastoraux	6
1. Actes ecclésiastiques	6
2. Visites pastorales	6
3. Activités spéciales	7
4. Relance activités aînés	7
c) Des cultes	7
1. Célébration des cultes.....	7
2. Préparation des cultes.....	8
d) Des activités pour les enfants et les jeunes.....	9
1. Benjamins.....	9
2. Culte des enfants	9
3. Catéchèse des jeunes et des adultes	10
4. Delta.....	10
e) De la catéchèse d'adultes et la spiritualité	11
1. Les Midis de la Bible	11
2. Groupes de Maison :.....	12
f) De la convivialité et des Temps forts de la vie communautaire	12
g) De la communication	13
1. Journal paroissial <i>Foi & Lumière</i>	13
2. Le site web.....	14
h) Des relations œcuméniques	14
B. Activités inter-paroissiales	15

	21
a) Spectacle « Sketch-up » :	15
b) Semaine sainte 2023 :	15
c) Centre Social Protestant (ci-après « CSP »)	15
d) Foyer Lilla Monod :	15
e) Assemblées de District :	16
C. Au plan francophone et/ou national	16
a) Postes nationaux :	16
b) Rencontres pastorales :	17
c) Aumôneries :	17
d) ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture) :	17
e) Conseil Synodal :	17
f) RSP - « Ressourcement et Spiritualité Protestant » :	18
g) « Consécration nationale des nouveaux pasteurs de l'EPUB » :	18
h) Divers :	18
i) Conclusions et perspectives.....	19
Table des matières.....	20